

Nota de prensa

Una América Libre de Minas es una "misión posible" si los países intensifican sus esfuerzos

Bogotá, 25 de Noviembre 2009 - Hace más de 10 años, los gobiernos de América Latina se desafiaron a convertirse en la primera región libre de minas en el mundo. Esta visión podría volverse pronto realidad si los Estados Parte del Tratado de Prohibición de Minas redoblan sus esfuerzos en el desminado y en la asistencia a víctimas, y si Cuba y los Estados Unidos adoptan la prohibición de minas, declararon, hoy, organizaciones de la sociedad civil en el lanzamiento regional del Informe del *Monitor de Minas Terrestres de 2009*. El evento se realizó como preámbulo a la Cumbre de Cartagena "Por un mundo libre de minas antipersonal", la cual se abrirá este domingo y reunirá a más de mil activistas, sobrevivientes, operadores de acciones contra minas, expertos en el desarrollo y representantes gubernamentales del mundo entero, entre ellos docenas de diputados de alto nivel y dignatarios.

Cuba y Estados Unidos son los únicos países de la región que no se han adherido al tratado. Cuba tiene minas sembradas alrededor de la base naval estadounidense en la Bahía de Guantánamo. "La aceptación del Tratado de Prohibición de minas por parte de Estados Unidos debió ser desde hace tiempo" dijo Mary Wareham de Human Rights Watch, miembro de la Campaña Estadounidense para la Prohibición de las Minas. "El Presidente, Barack Obama debería acceder al tratado sin ningún retraso. Las minas antipersonal son armas anticuadas a las que el tiempo ya les pasó"

Una América Latina libre de minas está a nuestro alcance, pero la última década ha visto retrasos en Colombia. Actores armados no estatales han sembrado minas antipersonal regularmente, y cada vez con más frecuencia a lo largo de la década pasada, dejando más tierra contaminada por minas antipersonal (MAP) y remanentes explosivos de guerra (REG). Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) siguen siendo uno de los usuarios más grandes de minas antipersonal en el mundo, junto con otros actores armados no estatales en Colombia, entre ellos el Ejército de Liberación Nacional (ELN).

"Urgimos a todos los actores armados que dejen de utilizar minas antipersonal y otros artefactos explosivos activados por víctimas, y que colaboren con esfuerzos para ubicar y despejar zonas minadas," dijo el coordinador nacional de la Campaña Colombiana Contra Minas, Alvaro Jiménez Millán. "Salvar vidas civiles debería tener prioridad sobre todo lo demás," agregó Jiménez.

Entre 1999-2008, se registraron 6,696 accidentes con minas MAP/REG en Colombia. El número de accidentes ha estado en un aumento constante durante la última década, y en 2008 Colombia registró el segundo número más grande de accidentes en el mundo, después de Afganistán. Muchos civiles han sido desplazados debido a sospechas de

ICBL AMBASSADORS

Margaret Arach Orech
Elizabeth Bernstein
Tun Channareth
Song Kosal (Youth)
Jody Williams

ADVISORY BOARD

Afghan Campaign to Ban Landmines
Asociación para Políticas Públicas (Argentina)
Brazilian Campaign to Ban Landmines
Cambodia Campaign to Ban Landmines
Colombian Campaign to Ban Landmines
Dan Church Aid/Lutheran World Federation
Handicap International
Human Rights Watch
ICBL Georgian Committee
IPPNW Zambia
Italian Campaign to Ban Landmines
Japan Campaign to Ban Landmines
Landmine Action UK
Landmines Resource Centre (Lebanon)
Mines Action Canada
Moviment per la Pau (Spain)
Nepal Campaign to Ban Landmines
Nonviolence International
Norwegian People's Aid
Protection (Egypt)
Survivor Corps
Tajikistan Campaign to Ban Landmines

DIPLOMATIC ADVISOR

Ambassador Satnam Jit Singh

MANAGEMENT COMMITTEE

Stanislas Brabant,
Handicap International
Denise Coghlan,
Cambodia Campaign to Ban Landmines
Steve Goose, Human Rights Watch
Paul Hannon, Mines Action Canada
Ayman Sorour, Protection



**International Campaign
to Ban Landmines**
9, Rue de Cornavin
CH-1201 Geneva, Switzerland
Tel: +41.22.920.03.25
Fax: +41.22.920.01.15
icbl@icbl.org

la presencia de minas, o realizan sus actividades cotidianas temiendo pisar una mina.

“Dos de los retos principales a los que se enfrenta Colombia son: la obligación de realizar desminado que cumpla con estándares humanitarios, y la necesidad crucial de asegurar que las víctimas civiles de minas, donde quiera que estén, gocen de acceso completo y no discriminatorio a los servicios que les brinda la ley,” dijo Sylvie Brigot, directora ejecutiva de la Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas, la cual recibió el Premio Nobel de la Paz. “Muchas víctimas tienen dificultades en navegar los trámites complejos y la burocracia para acceder a servicios, carece la asistencia en zonas rurales,” añadió Brigot.

A pesar del uso continuo de minas y mayores accidentes, se desconoce la extensión total de la contaminación de minas en zonas civiles en Colombia, y esta falta de información sigue dificultando los esfuerzos de desminado. Se han hecho progresos en el desminado de bases militares, pero el desminado en zonas civiles, que es donde ocurren la mayoría de los accidentes, ha sido lento. Como Estado Parte del Tratado de Prohibición de Minas, Colombia está obligada a despejar todas sus minas antes del 1 de marzo de 2011.

Bajo el Tratado de Prohibición de Minas, los Estados Parte deben desminar todos los campos minados bajo su jurisdicción o control dentro de 10 años. Once países del mundo entero han cumplido con su obligación de desminado, y el 45% de ellos están en América – Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Surinam.

No obstante estos progresos, ocho países de la región permanecen afectados por minas – Argentina, Chile, Colombia, Cuba, Ecuador, Nicaragua, Perú y Venezuela. Nicaragua piensa completar el desminado en 2010 y es probable que Chile cumpla con su fecha límite de desminado en 2012. Ecuador y Perú han hecho progresos lentos a pesar del área de tierra relativamente pequeña que queda por desminar, y Venezuela todavía no ha despejado ni una mina de seis bases militares contaminadas.

Así como en Colombia, uno de los mayores desafíos para toda la región sigue siendo el asegurar que las víctimas reciban atención y asistencia duraderas. Las víctimas son generalmente pobres, y viven en zonas rurales, mientras que los servicios sólo suelen ser disponibles en zonas urbanas. Muchos sobrevivientes no pueden acceder a los servicios que necesitan, y se enfrentan a grandes desafíos como el navegar por los complicados trámites administrativos para recibir indemnización y apoyo del gobierno. Las víctimas requieren apoyo por el resto de su vida, por lo tanto, aún después de que se haya desminado el último campo minado en un país, los gobiernos todavía tienen una obligación: proporcionar asistencia a las víctimas.

FIN

Para mayor información y entrevistas:

Angela Sanabria, Campaña Colombiana Contra Minas
Cel: (+57) 312 585 8171 / Correo: info@colombiasinminas

Amelie Chayer, Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas
Cel: (+57) 320 201 7721 / Correo: media@icbl.org

Información Adicional

El Monitor de Minas Terrestres es el programa de investigaciones y monitorio de la Campaña Internacional para la Prohibición de la Minas. Informa sobre la respuesta de la comunidad internacional al problema global de minas antipersonal, municiones en racimo y remanentes explosivos de guerra. www.lm.icbl.org/lm/2009

La **Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas**, el co-laureado Premio Nobel de la Paz en 1999, es una red global en más de 70 países, que trabaja por un mundo libre de minas y municiones en racimo. www.icbl.org

El **Tratado de Prohibición de las Minas** prohíbe el uso, la producción y el tráfico de minas antipersonal; requiere la destrucción de minas almacenadas dentro de cuatro años, y la destrucción de minas ya sembradas dentro de diez años; y urge programas extensivos para ayudar a las víctimas de minas.

La **Cumbre de Cartagena por un Mundo Libre de Minas Antipersonal** es un evento hito, donde los Estados y la comunidad a favor de la prohibición de minas revisará el estado del Tratado de Prohibición de las Minas, y trazará los pasos que han de seguirse para crear un mundo libre de minas antipersonal. Se realizará del 29 de noviembre al 4 de diciembre de 2009. www.icbl.org/cartagenasummit.